

## La Presencia de la Fuerza Bolivariana Universitaria en las Elecciones 2004 y 2008 para Designar Autoridades de la Universidad de Los Andes

Líldo Ramírez\* [lilidor@ula.ve](mailto:lilidor@ula.ve)

Desde la llegada del gobierno bolivariano del presidente Hugo Chávez Frías, en la Universidad de los Andes se han realizado tres consultas electorales para designar las autoridades universitarias superiores unipersonales, ellas fueron realizadas en los años 2000, 2004 y 2008.

Los sectores y grupos hegemónicos que venían controlando el poder universitario asociados políticamente a los partidos y fuerzas políticas que, fueron derrotados en las elecciones de 1998 y desplazados del gobierno en el año 1999, asumieron una línea de oposición política a la naciente República Bolivariana, cuya Constitución de nacimiento fue aprobada el 15 de diciembre de 1999 mediante una consulta en referendo aprobatorio de la propuesta realizada por una Asamblea Nacional Constituyente electa por el pueblo.

Esa Constitución, reafirma taxativamente el estatus autonómico de la universidad pública venezolana y consagra derechos culturales, educativos y otros derechos humanos que superan a la anterior constitución de 1961.

La conmoción social y política que produjo la emergencia del gobierno bolivariano también, batió las aulas, cubículos y campos de los universitarios ulandinos e inició un reacomodo de los miembros de los grupos y personalidades de la ULA, reajuste político que se acentuó durante las jornadas golpistas de los años 2001, 2002 y 2003 que llevó a la que separación en dos placas de opinión, los que apoyaron y tenían simpatías con el golpe del 11 de abril de 2002 y aquellos que rechazaron ese golpe.

Desde el poder constituido de la universidad y el gremio, se alentaron las posiciones de los golpistas y opositores al gobierno bolivariano, lo cual, llevó a la necesidad de organizar a aquellos profesores, trabajadores y estudiantes ulandinos que defendieron, desde distintas posiciones, el gobierno bolivariano durante el golpe del 11 de abril 2002 y el paro y boicot petrolero de diciembre 2002 marzo 2003.

La ULA era centro de una tormenta golpista con abierta participación de miembros de la universidad que se denominaron "Gente de la ULA", lo que llevó a que, por iniciativa de un importante número de profesores, estudiantes, trabajadores y egresados que laboraban en el Núcleo Mérida, en el mes del solsticio de verano del año 2002 se organizó la fuerza bolivariana de la universidad de Los Andes (FBU-ULA).

Ese agrupamiento, nace con el objetivo de dar la lucha política e ideológica contra el golpismo, por la defensa de derecho del pueblo a elegir su gobierno y respetarlo, para defender la Constitución de 1999, la democracia participativa y protagónica y la verdadera universidad autónoma secuestrada por los opositores que controlaban el poder universitario. Para cumplir tal objetivo, la FBU-ULA se adentra en la lucha electoral por la dirección del poder constituido en la ULA, a sabiendas del derrotero opositorista en que las autoridades habían la orientado.

Ese rumbo político de disputa electoral llevó a la FBU a participar en las elecciones de APULA, decanales y rectorales realizadas a partir del 22 de junio de 2002, fecha en que se fundó.

### Resultados de la Participación de la los candidatos de la FBU-ULA en las rectorales 2004 y 2008.

El sistema electoral previsto por la ley de Universidades vigente desde 1971 para la designación de las autoridades universitarias superiores es a dos vueltas,

En la Tabla 1, se presentan los resultados de la votación neta adjudicable (VNA) obtenida por los candidatos bolivarianos en las primeras vueltas 2004 y 2008. Esa votación neta se establece mediante una fórmula que se estipula en el artículo 68 del reglamento electoral de la ULA (Ver Mundo Universitario No. 27-2008 en [www.saber.ula.ve/mundouniversitario/](http://www.saber.ula.ve/mundouniversitario/)) fórmula que pondera la votación de los estudiantes al 25% de los profesores y le suma la de los egresados.

Como se observa en la Tabla 1, el promedio de los candidatos de la primera vuelta 2008 indica un ligero descenso con respecto a la primera vuelta de 2004, y una disminución del porcentaje total de esa asignación de VNA.

**Tabla 1.- VOTACIÓN NETA ADJUDICABLE (VNA) OBTENIDA POR LOS CANDIDATOS BOLIVARIANOS DE LA UNIVERSIDAD DE LOS ANDES EN LA PRIMERA VUELTA 2004 y 2008**

2004			2008			Cargo
Nombre	VNA	%	Nombre	VNA	%	
Rodríguez Alfonso	484,96	16,78	Pefaur Jaime	438,57	13,85	Rector
Leiva Hugo*	542,54	18,88	Plata Enrique	354,69	11,38	Académico
Ramírez Lílido	446,71	15,79	Sierra Rómulo	490,64	16,17	Administrativo
Briceño Manuel	458,91	16,08	Gómez Heriberto	442,33	14,20	Secretario
<b>Promedio</b>	<b>483,28</b>	<b>16,88</b>	<b>Promedio</b>	<b>431,55</b>	<b>13,14</b>	

\*Candidato que pasó a la segunda vuelta (ver Mundo Universitario No 9 de 2004 en [www.saber.ula.ve/mundouniversitario/](http://www.saber.ula.ve/mundouniversitario/))

Correlativo a la VNA, la votación absoluta de profesores y estudiantes siguió la misma tendencia (Tabla 2), la variación porcentual puede estar asociada al incremento del total de votantes estimado de acuerdo al total de sufragios para el cargo de rector; en tanto que, la variación absoluta puede estar asociada al poco perfil de los candidatos entre los miembros de la comunidad universitaria, agregado a una aparición tardía originada en una tardía decisión de la asamblea de designación de la FBU-ULA.

**Tabla 2.- VOTACIÓN ABSOLUTA DE PROFESORES Y ESTUDIANTES OBTENIDA POR LOS CANDIDATOS BOLIVARIANOS DE LA UNIVERSIDAD DE LOS ANDES EN LA PRIMERA VUELTA 2004 Y 2008**

2004	Votos		2008	Votos		Cargo
	Prof.	Est.		Prof.	Est.	
Rodríguez Alfonso	407	1874	Pefaur Jaime	372	1670	Rector
Leiva Hugo	435	2585	Plata Enrique	293	1455	Académico
Ramírez Lílido	370	1844	Sierra Rómulo	420	1666	Administrativo
Briceño Manuel	379	1921	Gómez Heriberto	361	1918	Secretario
Promedio	398	2056	Promedio	362	1677	
<b>Total a Rector</b>	<b>2313</b>	<b>13.888</b>	<b>Total a Rector</b>	<b>2577</b>	<b>15.194</b>	

Si bien, esas diferencias no se presentan significativas sus orígenes deben ser consideradas para la próxima contienda y poder superarlas.

La petrificación electoral de la ULA reflatada por el análisis de estas dos primeras vueltas, se ratifica cuando se analiza la votación obtenida por los candidatos ganadores de la primera en el 2004 y que luego fueron electas como autoridades universitarias y, los votos logrados en la primera por los candidatos que luego resultaron electos como autoridades universitarias en la segunda de 2008 (Tabla 3).

**Tabla3.- VOTACIÓN ABSOLUTA DE PROFESORES Y ESTUDIANTES OBTENIDA POR LOS CANDIDATOS QUE RESULTARON ELECTAS AUTORIDADES DE LA UNIVERSIDAD DE LOS ANDES EN LA PRIMERA VUELTA 2004 Y 2008**

2004		Votos		2008		Votos		Cargo
Nombre	Prof.	Est.	Nombre	Prof.	Est.			
Rodríguez Lester	790	5768	Bonucci Mario	<b>1056</b>	<b>7781</b>			Rector
Ruiz Humberto	570	1993	Dagert Manuel	721	4201			Académico
Bonucci Mario	1045	4556	Aranguren Manuel	1001	6315			Administrativo
Rivas Nancy	1040	4924	Andérez José	<b>1085</b>	<b>5678</b>			Secretario
<b>Total a .Rector</b>	<b>2313</b>	<b>13.888</b>	<b>Total a Rector</b>	<b>2577</b>	<b>15.194</b>			

Como se observa en la Tabla 3, el grupo hegemónico liderado por el Prof. Mario Bonucci conservó en el 2008 la votación profesoral que obtuvo en el 2004 y, en esos guarismos fue acompañado por los candidatos Andérez, quien era su llave explícita, y por Aranguren quien les acompañó en el mismo proyecto electoral. Guarismos esos que, por su semejanza, revelan la conformación y consolidación del grupo hegemónico que deviene en dominante en la ULA en el 2008.

Presencia y agrupamiento grupal que en luchas internas y alianzas antibolivarianas, signaran la vida política de la oposición universitaria en la ULA de los próximos años, que se manifestará en la próxima elección 2009 de la directiva de APULA y tendrán un abierto protagonismo en las elecciones de gobernadores y alcaldes del 23 de noviembre de 2008.

Para los bolivarianos de la ULA, el camino de acumulación de fuerzas electorales pasa por la defensa del modelo universitario diseñado en la Constitución, unirse a fondo en la discusión de la propuesta universitaria y una activa oposición política y de alianzas para cambiar la correlación de fuerzas e impedir la conformación de un poder grupal atropellador que se vislumbra.

**\*ULA-Trujillo**